



Observatorio de la relación binacional
México- EE.UU.

Observatorio de la Relación Binacional México—Estados Unidos

**El undécimo debate presidencial: un recuento hacia
la recta final de las primarias demócratas**

2 de abril de 2020

Observatorio de la Relación Binacional México-Estados Unidos
Universidad Nacional Autónoma de México - Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
Circuito Mario de la Cueva s/n, Ciudad Universitaria, 04510 Coyoacán, CDMX
observatoribinacional@politicas.unam.mx



Bryan Luttmann Bonilla¹
Relaciones Internacionales, UNAM

El [undécimo debate presidencial](#) del Partido Demócrata se llevó a cabo el pasado 15 de marzo de 2020 en Washington. El acto tuvo lugar en medio de la pandemia de coronavirus y la reciente declaración de [emergencia nacional](#) que emitió el presidente de Estados Unidos, Donald Trump. La sede empleada para llevar a cabo el evento optó por tomar medidas preventivas ante la transmisión del virus, por lo cual, se prohibió la presencia de asistentes en las instalaciones y los candidatos estuvieron separados a dos metros de distancia.

Los contendientes del Partido Demócrata para la elección presidencial se redujeron a dos participantes; el senador de Vermont, Bernie Sanders y el ex vicepresidente de la nación, Joe Biden. Al inicio del debate Bernie Sanders y Joe Biden intercambiaron un saludo con sus codos, después se dirigieron a su respectivo sitio asignado y con ello dio inicio el debate. Los temas que se abordaron se centraron en la pandemia del COVID-19 y en el sistema de salud de Estados Unidos, así como las acciones que ha tomado el presidente Donald Trump. Sin embargo, también se abordaron cuestiones relacionadas con migración, política exterior y crisis ambiental.

Respecto a la [pandemia del coronavirus](#). Hasta el 15 de marzo, Estado Unidos había reportado 65 muertes y 3,800 casos confirmados, en congruencia con esta problemática, cada candidato planteó las acciones que emprendería para hacerle frente. Por un lado, el ex vicepresidente, Joe Biden aseveró que es necesario contar con insumos y espacios suficientes para atender a las personas afectadas en los hospitales, por ello las acciones que llevaría a cabo estarían ligadas al proyecto de la administración del expresidente Barack Obama, es decir, el OBAMACARE, con esto permitiría el fortalecimiento del sistema de salubridad y, en consecuencia, su acceso por parte de los estadounidenses. Asimismo, también destacó la importancia de prever las consecuencias económicas que traerá la pandemia, como desempleo y el pago de hipotecas y servicios.

¹ Joven Asociado al Observatorio de la Relación Binacional México—Estados Unidos. Estudiante de segundo semestre en Relaciones Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

Por otro lado, el senador Bernie Sanders, mencionó que la actual situación que enfrenta Estados Unidos se debe a la "vulnerabilidad del sistema de salud", Sanders afirmó que su propuesta —MEDICARE FOR ALL— busca consolidar una cobertura universal para los estadounidenses, ya que los hospitales contarían con los equipos suficientes para brindar atención médica al igual que el tratamiento necesario. En cuanto a los costos, reafirmó que estos no deben ser un impedimento, pues "la salud es un derecho y no un privilegio".

Tanto Sanders como Biden consideraron adecuada la declaración de emergencia nacional para evitar agudizar la expansión del virus. No obstante, coincidieron en que las acciones del presidente de Estados Unidos han provocado desinformación entre la población y no han mostrado los resultados esperados, debido al sesgo entre el mandatario y la comunidad científica. Joe Biden equiparó la actual crisis con la guerra, pues el objetivo es "proteger a tu gente".

La segunda parte del debate demócrata se centró en discutir la conformación del gabinete que cada candidato tendría de ser elegido presidente. Al principio, Joe Biden fue juzgado por su postura y forma de actuar en contra de las mujeres en administraciones pasadas, sin embargo, rechazó dichos argumentos y declaró que en caso de ganar la elección designará a una [mujer como vicepresidente](#), así como a una "mujer negra" para ocupar el magistrado de la Suprema Corte.

El senador Sanders hizo hincapié en la violencia doméstica y las condiciones de desigualdad en las mujeres estadounidenses. Se comprometió a erradicar cualquier tipo de violencia, así como las injusticias que se presentan entorno a la mujer, ante ello buscará eliminar la disparidad de salarios que persiste en mujeres y hombres. También propuso que existan estancias para cuidar a los niños de madres solteras y casadas para que puedan trabajar, señaló además que "este servicio será universal y de alta calidad". Finalmente, consideró que es primordial elegir a mujeres en su administración y aseguró que en su gabinete habrá una igualdad entre mujeres y hombres.

En el tema migratorio, Joe Biden fue cuestionado por las deportaciones de millones de migrantes durante la administración Obama, sin embargo, argumentó que durante los primeros cien días de su gobierno no habría deportaciones, arrestos, ni se separarían a los infantes de sus padres. Finalmente, apeló a la diversidad étnica en Estados Unidos al declarar que "el futuro del país depende de la comunidad latina".

Por su parte, Bernie Sanders afirmó que en caso de ganar las elecciones realizará una profunda reforma migratoria, con lo cual se restaure el estatus legal de 1.8 millones de jóvenes y sus padres. Del mismo modo, planea cambios en la política fronteriza para que “ningún agente federal pueda despojar a los bebés de los brazos de sus madres” con lo cual aseveró que “no hay fronteras abiertas, sólo una política migratoria humanitaria”.

En cuanto a la problemática referente a la [crisis climática](#) existieron discrepancias entre los dos candidatos. Por un lado, Bernie Sanders declaró que es necesario enfrentarse a la realidad y disminuir el uso de combustibles fósiles, por ello hizo una fuerte crítica a las empresas petroleras que contribuyen con sus acciones. De igual modo, consideró que para lograr tales propósitos se requiere dejar de utilizar prácticas como el FRACKING que generan un alto impacto ecológico. Por otro lado, Biden reafirmó la necesidad que Estados Unidos esté comprometido a nivel internacional para enfrentar la situación y refrendó la importancia del Acuerdo de París para dar una solución veraz a la crisis climática. Sanders criticó dicha posición y mencionó que es mejor negociar con los países como Rusia y China para alcanzar acuerdos que beneficien al mundo.

Uno de los últimos puntos a desarrollar en el debate demócrata fue lo referente a la política exterior. Este segmento fue polémico debido a que se realizaron críticas de [las declaraciones realizadas por el senador Sanders respecto Cuba](#) y el posicionamiento que tuvo el ex vicepresidente Biden sobre la guerra con Irak.

Bernie Sanders causó controversia con sus declaraciones sobre Cuba y el líder revolucionario Fidel Castro. El ex vicepresidente, Joe Biden recriminó dichas declaraciones, no obstante, Sanders manifestó que él no apoya ningún tipo de “autoritarismo ya sea en Cuba, Arabia Saudita, China o en Rusia” y mencionó que “Estados Unidos debe avanzar hacia la democracia y los derechos humanos”. En su respuesta, Sanders arremetió contra Biden por su posicionamiento en la Guerra de Irak, ya que emitió un voto a favor para que Estados Unidos incursionará militarmente en el país.

Finalmente, el debate demócrata concluyó con las debilidades de cada uno de los contendientes y el alcance de sus simpatizantes. Biden consideró que se enfrenta a los sectores más progresistas de la población estadounidense y aunque Sanders obtiene ventajas en estos, aún no ha logrado posicionarse frente a la

comunidad afroamericana que sienten mayor simpatía por las propuestas de su contrincante.

El martes 17 de marzo se llevaron a cabo las [primarias demócratas](#) en los estados de Arizona, Illinois y Florida, en dicho proceso el ex vicepresidente, Joe Biden, se posicionó en las tres demarcaciones por lo que mantiene una clara ventaja frente a su contendiente el senador de Vermont, Bernie Sanders.

Los resultados de la elección arrojan que Joe Biden obtuvo un 61.9% en Florida, en Illinois 59.0% y en Arizona 44.4% de tal forma que suma 296 delegados en total. En tanto, Bernie Sanders logró obtener el 28.8% en Florida, 36.1% en Illinois y 32.9% en Arizona con lo que añadió a 144 delegados más.

Las primarias demócratas del pasado 17 de marzo, permiten vislumbrar la posición que cada candidato tiene para ganar la candidatura al Partido Demócrata y con ello, contender en las elecciones presidenciales en Estados Unidos. Los acontecimientos hasta ahora parecen indicar que el ex vicepresidente, Joe Biden se ha consolidado como el aspirante favorito. Es necesario continuar con el seguimiento a la nominación demócrata, pues el proceso está entrando a su fase final y los acontecimientos internacionales podría tener impactos interesantes para el análisis.